
- Café causé - 
 

I. QUELQUES RAPPELS 
 

Objectif : proposer une instance « action-réflexion » afin d'impliquer les personnes concernées dans 
une construction collective avec l'équipage pour s'approprier davantage les lieux du café associatif. 

 

Date et lieu : vendredi 4 mars de 10h à 12h au café associatif « La Barque ». 

 

Présents : Hervé, Stéphane, Aubin, Bertrand, Walid, Alex, Fabrice, Gabriel, Manuel, Koïta, Alexy, 
Dominique, Michèle, Quentin, Clothilde, Camille, Nicolas, Bruno, Samuel, Alain, Monique 

 

II. L'ORDRE DU JOUR 

 
1. Choix de la présidence et du script 

2. Points abordés au dernier café causé 

3. Définition du champ de l’instance 

4. Questionnaire 

5. Conso extérieure, terrasse 

6. Gestion du frigo partagé 

 

III.  LES ECHANGES 

Choix de la présidence : Manuel 

Choix du script : Nicolas 

 

Manu et Camille : présentent les points abordés au précédent café causé : 

 

 L’organisation des ateliers au café : ils doivent s’adapter au fonctionnement du lieu, à 
l’ambiance.  

 Suivis de l’ordre du jour étape par étape (voté) 

 Vote de la présidence à chaque début de séance (voté) 

 

Michèle : demande à Manu l’utilité du tour de table pour donner les prénoms, s’en suit un tour de 
table.  

Camille : exprime le besoin de reprendre les bases du café causé afin de mieux comprendre le champ 
d’action de celui-ci. Elle présente les différents groupes présents à la Barque et leurs champs d’action.  



 Le café causé est un croisement de tous ces groupes. De ce fait, il permet de les influencer 
directement.  

Gabriel : trouve qu’en ce moment tout passe par le café causé, les décisions, les activités, les 
perspectives, il trouve que ça peut être parfois une perte de temps.  

Stéphane : Demande la différence entre adhérent et bénéficiaire.  

Monique : explique ce qu’est « être un adhérent à la barque », l’adhérent a droit de vote à l’Assemblée 
Générale et est tenu au courant des avancées et changements de la Barque. 

L’association a voté une contribution minime récemment pour être accessible à tous (1€ symbolique).  

Tout le monde semble avoir compris les différentes instances, mais Camille souhaite les définir, les 
préciser, qu’est-ce qu’on y aborde, comment et où ?  

Manuel : souhaite que la Barque reste le café associatif qu’elle a toujours était, un lieu pour boire un 
café, échanger, rencontrer, … 

Fabrice : pense qu’on perd beaucoup de temps à réexpliquer le fonctionnement de la Barque à chaque 
café causé. 

Walid : trouve que le concept de la Barque n’est pas clair, il n’apprécie pas que les changements 
d’horaires n’est pas été vu avec tout le monde. Il aimerait qu’en tant qu’administrateur il soit informé 
de ces décisions.  

Il revient également sur la présence des différents partenaires qui ne s’annoncent pas toujours 
lorsqu’ils sont présents. Il ressent leurs présences de manière oppressante.  

Gabriel : relève les mêmes observations et est d’accord avec Walid. Il trouve déplacé d’envoyer des 
sms pour les cafés causés, mais que nous ne le faisons pas pour les changements d’horaires ou autre 
changement à la barque.  

Stéphane : est arrivé récemment et comprend le fonctionnement et le but de la barque sans trop de 
difficultés, le rôle des salariés également. Il trouve maladroit et peu fondé de « jeter la pierre aux 
salariés ».  

Camille : rappelle qu’on ne revient absolument pas sur ce qu’est la Barque, mais qu’on définit plutôt 
le champ d’action du café causé. Nous savons très clairement ce que nous sommes, nous avons des 
fiches de poste, les statuts à disposition.  

Monique : exprime que les changements d’horaires sont validés au bureau. 

Michèle : exprime que le but du débat actuel est de définir le café causé, mais qu’avoir cette instance 
démocratique peut présenter des risques, les mêmes que nous ressentons clairement sur le moment.  

Monique : trouve qu’il y a beaucoup de violence par rapport aux salariés, on peut en discuter, mais 
pas comme ça, pas de cette façon. 

Manuel : rappel que ce sont toujours les mêmes qui parle. Il exprime également que les salariés sont 
monopolisés du matin au soir par les mêmes personnes sur les temps d’ouverture de la barque.  

Stéphane : exprime qu’il trouve violent également la façon dont les salariés sont attaqués. Il ne faut 
pas oublier que les statuts sont différents et que les responsabilités également.  

Walid : se trouve désolé que ses propos soient subis d’une telle violence, mais si elle est ressentie, 
exprimée, c’est qu’elle est présente.  

Pour revenir sur le foot, Manuel rappelle que l’activité était payante et qu’il fallait s’assurer de la 
présence des gens d’où les messages aux participants.   

Monique : recentre sur le café causé.  

Manuel : rappelle que la Barque ne nous appartient pas, c’est un outil qui bénéficie à tous.  



Clothilde : montre le questionnaire rédigé et mis en page par plusieurs personnes notamment 
Clothilde, Fabrice, Camille, celui-ci sera disponible dans le classeur du café causé. 

Walid : souhaite remercier les personnes investies dans ce projet et demande ce que la Barque va faire 
de ces données. 

Clothilde : répond que ces données peuvent servir aux nouveaux arrivants : Stagiaires, salariés, 
bénévoles, etc … également pour cerner les attentes des gens et pour mieux se comprendre, mais elle 
reste interne à la barque.  

Gabriel : met en avant le sujet de la terrasse, c’est plus calme en ce moment et les beaux jours arrivent, 
peut-on la remettre en place ?  

Monique : souhaite le soumettre au CA, celui-ci se déroule le 11 Mars.  

Camille : rappelle que la dernière fois, le placier nous l’avait accordée de façon gratuite, à voir si c’est 
de nouveaux le cas et la barque manque de gobelets, ils disparaissent et c’est un investissement 
financier.  

Walid : fait un appel aux personnes qui n’ont pas beaucoup parlé. 

Alain : est opposé lui à la mise en place de la terrasse qui est source de conflit, il ne voudrait pas de 
nouveau assister à ce genre de problème.  

Michèle : trouve que des phénomènes violents se sont déjà produits à l’intérieur également et que 
nous n’avons pas fermé la barque pour autant. Elle trouve utile de se poser cette question.  

Walid : rappel que les bancs sont toujours à restaurer et qu’il ne faut pas hésiter à aller voir Fabrice 
pour participer. 

Nicolas : amène la question de la participation financière dans les activités suite à de multiples 
demandes.   

Gabriel : voulait parler du frigo partagé, le mercredi nous recevons régulièrement les dons de langeais, 
mais ceux-ci disparaissent beaucoup trop vite et beaucoup n’ont pas le temps de prendre. Il propose 
une gestion différente des arrivés de langer en mettant de côté et sensibilisant au partage.  

Nicolas et Camille : disent qu’ils le font déjà.  

Manuel : pense que le problème avec le frigo partagé est dans la base du concept.  

Michèle : trouve que le sujet pose la question de ce qu’est un frigo partagé et de la gestion.  

Manuel : trouve dommage que la nourriture arrive à 14 heures et qu’à 15 heures il n’y a plus rien.  

Gabriel : amène l’idée de faire des sandwiches au compte goute.  

Dominique : propose de restreindre l’accès du frigo partagé à l’intérieur de la Barque.  

Monique : rappel que la Barque n’est en aucun cas un lieu de restauration et qu’il y a d’autres lieux 
pour manger le midi. Même si c’est sympa, il ne faut pas que cela devienne un problème.  

Stéphane : pose la question des ateliers cuisine et Camille lui exprime qu’il y en a un en cours le lundi 
après-midi.  

Manuel : souhaiterait que tout le monde puisse s’exprimer. Par la même occasion il met fin au Café 
Causé.  

 

IV. LES PERSPECTIVES 
 

V. LA CLÔTURE 



 

Tour de table 

Walid : Merci pour ce temps de parole et désolé si j’en ai abusé. Exposition photos le week-end 
prochain au Sanitas, galerie neuve (voir affiche vitrine).  

Michèle : 14h30 aujourd’hui on chante à St Julien, deux textes de Brassens, les paroles peuvent être 
imprimées à la Barque. Sinon comme d’habitude, Michèle est très contente d’être venue. Elle trouve 
que malgré tout, ce temps se passe bien.  

 

Monique : J’ai beaucoup parlé notamment en tant que vice-présidente, je suis contente d’être venu 
même si j’ai un peu de mal avec l’agressivité latente. Merci Manuel pour le rôle de président.  

 

Gabriel : Je ne suis pas désolé d’avoir était agressif, parce que je n’ai pas trouvé d’autre moyen a 
d’autre moment.  

 

Dominique : Je suis nouvelle bénévole, le café causé m’intéresse beaucoup, pour pouvoir avoir la 
position qui me semblerait la plus adéquate par la suite. C’est vrai qu’il y a beaucoup de tensions à 
digérer, mais après ce temps tout le monde va boire un café donc c’est chouette.  

 

Quentin : Le 31 Mars repas du partage à la mairie, il y a 4 places, revenir vers Quentin  

 

Bruno : On a un petit déjeuner copieux au café causé, des gens veulent parler d’autres veulent écouter.  

 

Alain : Je souhaite revenir sur les dons de Langeais, elles vont tout le matin chercher les invendus, 
elles trient pour emporter à la TJM, ce qui est des consos immédiates elles vont à la Barque.  

Il faut faire attention aux bénévoles qui nous font vivre. 

 

Hervé : J’ai trouvé que vous aviez était un peu dur avec les salariés. J’espère que la prochaine réunion 
sera différente.  

 

Camille : Cette réunion m’a beaucoup touché car nous venons pour autre chose qu’un salaire, j’aime 
ce lieu.  

 

Stéphane : Je ne serais pas au prochain café causé parce qu’au final nous avons à peine rempli l’ordre 
du jour et finalement pas tellement avancé.  

 

Fabrice : Merci pour ce temps de partage, je sais que j’ai étè virulent dans mon temps de paroles parce 
que c’est lassant dans la façon de s’exprimer de perdre autant de temps.  

 

Alexy : Bonne réunion c’était sympathique et vive la barque.  

 



Manuel : Je trouve que le temps de parole n’est pas assez respecté, les gens ne se sentent pas 
forcément impliqué dans le café causé et ce qui prend la parole effacent parfois les autres.  

 

Samuel : Je vois des difficultés de compréhension, je vois juste que les salariés se font critiquer alors 
qu’ils pourraient se faire plus d’argent ailleurs. Si on n’est pas capable de s’autogérer, il faut définir 
des personnes responsables.  

 

Prochaine réunion : Vendredi 1er Avril.  


